

# Olympe de Gouges

## Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne (1791)



### Présentation

Depuis quand les femmes jouent-elles un rôle politique ?

Olympe de Gouges (1748-1793) est une femme de lettres française. Durant la Révolution, elle s'implique dans la politique. Elle mena de nombreux combats, prenant position notamment sur la question de l'esclavage, mais aussi dénonçant la violence de révolutionnaires comme Marat et Robespierre. Lors du procès de Louis XVI, elle défend le roi, rejetant toute idée de condamnation à mort de l'ancien souverain. En 1793, elle prend la défense des Girondins, des révolutionnaires modérés qui s'opposent à la justice expéditive instaurée par le Tribunal révolutionnaire. Cette audace la conduit à la guillotine. Sa *Déclaration des droits de la femme et de la citoyenne* l'a fait passer à la postérité, au point qu'on évoque à plusieurs reprises son entrée au Panthéon.

La France est une **monarchie constitutionnelle** au moment où Olympe de Gouges rédige cette déclaration adressée à la reine et proposée à la Convention, qui l'écartera. Certains y voient un pastiche, mais c'est un véritable engagement qui prend la forme d'une provocation. Calquée sur les articles de la Déclaration des droits de l'homme et du citoyen de 1789, elle se contente de remplacer le mot « homme » par celui de « femme » (ou d'ajouter ce dernier) dans nombre d'articles. Si la forme nous paraît peu « révolutionnaire », on doit reconnaître que la question de l'égalité entre les hommes et les femmes est toujours d'actualité.

Olympe de Gouges déclare « la loi doit être l'expression de la volonté générale ; toutes les citoyennes et citoyens doivent concourir personnellement, ou par leurs représentants, à sa formation ».